

(営業年度)

第十二条 会社の営業年度は、毎年四月一日に始まり、翌年三月三十日で終る。

(事業計画等)

第十三条 会社は、毎営業年度の開始前に、当該営業年度の事業計画、資金計画及び取支予算を外務大臣に提出して、その認可を受けなければならない。これらを変更しようとするときは、同様とする。

(借入金)

第十四条 会社は、弁済期限が一年を超える資金を借り入れようとするときは、外務大臣の認可を受けなければならない。

(社債)

第十五条 会社は、社債を募集しようとするとときは、外務大臣の認可を受けなければならない。

(手形の買取)

第十六条 政府は、国会の議決を経た金額の範囲内において、外国銀行と、会社が外貨資金の借入のため当該外国銀行を受取人として振り出す手形を、その満期の日の前日までに買い取る旨の契約をすることができる。

(利息債務の保証)

第十七条 政府は、法人に対する政府の財政援助の制限に関する法律(昭和二十一年法律第二十四号)第三条の規定にかかわらず、国会の議決を経た金額の範囲内において、会社の外貨資金の借入に係る利息債務について、保証契約をすることができる。

(政府所有株式の後配)

第十八条 会社は、法人に対する法律第四十九号(第二百九十七条)による制限をこえて社債を募集することができる。ただし、資本及び準備金の総額又は最終の貸借対照表により会社に現存する純財産額のいすれか少い額の五倍をこえてはならない。

(監督)

第十九条 会社は、外務大臣がこの法律の定めるところに従い監督する。

(罰則)

第二十条 会社の取締役、監査役その他の職員が、その職務に関し、わいろを收受し、又はこれを要求し、若しくは約束したときは、三年以下の懲役に処する。

(監督)

第二十一条 会社は、外務大臣がこの法律の定めるところに従い監督する。

(罰則)

第二十二条 会社の定款の変更、利益の処分、合併及び解散の決議(定款の変更等)

第二十三条 外務大臣は、第十一条、第十二条、第十三条、第十四条第一項、第十九条及び前条の認可を

割合で配当しなければならない。

ただし、政府の所有する株式に対する利益の配当が年百分の八の割合をこえることとなる場合は、この限りでない。

(重要財産の譲渡等)

第十九条 会社は、その所有する不動産その他の重要な財産で外務省令で定めるものを譲渡し、交換し、若しくは担保に供し、又は有償で取得しようとするとときは、外務大臣の認可を受けなければならない。

簿、書類その他必要な物件を検査させることができる。

第二十条 次の各号の一に該当する場合には、その違反行為をした会社の取締役は、三十万円以下の過料に処する。

一 第十二条の規定に違反して、事業計画、資金計画又は収支予算を提出しなかつたとき。

二 第十三の規定に違反して、資金を借り入れたとき。

三 第十四条第一項又は第二項の規定に違反して、社債を募集しなかつたとき。

四 第十九条の規定に違反して、重要な財産を譲渡し、交換し、若しくは担保に供し、又は取得したとき。

五 第二十条の規定に違反して、財産目録、貸借対照表又は損益計算書を提出しなかつたとき。

六 第二十一条第二項の規定に基づく命令に違反したとき。

七 第二十二条の規定に違反して、その命令に違反したとき。

八 第二十三条の規定に違反して、その命令に違反したとき。

(報告の徵取及び検査)

第二十四条 外務大臣は、この法律を施行するため必要があると認めることは、会社から報告を徵し、又は同項の規定による検査を拒み、妨げ、若しくは忌避した者は、五万円以下の罰金に処する。

(報告の徵取及び検査)

第二十五条 会社は、その所有する不動産その他の重要な財産で外務省令で定めるものを譲渡し、交換し、若しくは担保に供し、又は有償で取得しようとするとときは、外務大臣の認可を受けなければならない。

(監査)

第二十六条 前条第一項に規定するわいろを供与し、又はその申込若しくは約束をした者は、三年以下

(監査)

第二十七条 第二十四条第一項の規定による報告をせず、若しくは虚偽の報告をし、又は同項の規定による検査を拒み、妨げ、若しくは忌避した者は、五万円以下の罰金に処する。

(附則)

第二十八条 第二十四条第一項の規定による報告をせず、若しくは虚偽の報告をし、又は同項の規定による検査を拒み、妨げ、若しくは忌避した者は、五万円以下の罰金に処する。

(附則)

第二十九条 第四条の規定に違反した者は、五万円以下の過料に処する。

(附則)

第三十条 第二十二条の規定に違反した者は、五万円以下の過料に処する。

(附則)

第三十一条 第二十三条の規定に違反した者は、五万円以下の過料に処する。

(附則)

第三十二条 第二十二条の規定に違反した者は、五万円以下の過料に処する。

(附則)

第三十三条 第二十三条の規定に違反した者は、五万円以下の過料に処する。

(附則)

第三十四条 第二十三条の規定に違反した者は、五万円以下の過料に処する。

(附則)

第三十五条 第二十三条の規定に違反した者は、五万円以下の過料に処する。

(附則)

第三十六条 第二十三条の規定に違反した者は、五万円以下の過料に処する。

(附則)

第三十七条 第二十三条の規定に違反した者は、五万円以下の過料に処する。

3 設立委員は、定款を作成したと

きは、外務大臣の認可を受けなければならぬ。

4 外務大臣は、前項の認可をしようとするときは、大蔵大臣に協議しなければならない。

5 政府は、会社の設立に際し、一億円に相当する株式を額面価額で引き受けけるものとする。

6 設立委員は、会社の設立に際し、発行する株式の総数のうち、政府が引き受けない株式につき、株主を募集しなければならない。

7 株式申込証には、定款の認可の年月日を記載しなければならない。

8 商法第六十七条及び第八十一条の規定は、会社の設立については、適用しない。

(商号についての経過規定)

9 第四条の規定は、この法律の施行の際現にその商号中に日本海外移住振興株式会社といふ文字又はこれに類する文字を使用している者については、この法律の施行の日から起算して六ヶ月間は、適用しない。

(営業年度等の特例)

10 会社の最初の営業年度は、第十一条の規定にかかるわらず、会社の成立の日に始まり、昭和三十一年三月三十日に終る。

11 会社の最初の営業年度の事業計画、資金計画及び収支予算については、第十二条中「毎営業年度の開始前に」とあるのは、「最初の営業年度の開始後遅滞なく」と読み替えるものとする。

(昭和三十年度における手形買取契約等の限度額)

12 政府が、第十六条の規定により手形を買取る旨の契約をすることができる限度額及び第十七条の

規定に基づき保証契約をすることができる限度額は、昭和三十年度においては、それぞれ、十億八千万円及び一億二千九百六十万円を契約の締結の時における基準外國為替相場(外國為替及び外國貿易管理法(昭和二十四年法律第二百二十八号)第七条第一項の基準外國為替相場をいう。)により換算して表示した額とする。

(租税特別措置法の一部改正)

13 租税特別措置法(昭和二十一年法律第十五号)の一部を次のよう改訂する。

第十条の三の次に次の二条を加える。

第十条の四 日本海外移住振興株式会社が左の各号に掲げる事項について登記を受ける場合における登録税は、これを免除する。

の数は、昭和二十七年度五十四名、二十八年度一千四百九十九名、二十九年

度三千七百四十一名と、年とともに増

加しており、昭和三十年度は約五千五百名を送り出す予定であります。この

ように海外移住事業が進展して参ります。

かかる見地から、移住振興業務を行

う機関の形態としては、各界各方面の

御意見を十分に承わった上、移住振興

の国家的事業への奉仕を確保するた

め、政府の監督のもとに資金を効率的

に使用できる組織とすることを適當と

認め、これがため、この組織を特別法

に基く株式会社とする方針のもとに、

ここに会社設立の根拠法として日本海

外移住振興株式会社法案を作成した次

第であります。

以上が、本法律案提案の理由であります。

次に、本法律案の内容を説明いたし

ます。

まず第一に、日本海外移住振興株式会社を設立する目的とその業務の範囲であります。

先ほど提案理由の説明で申し上げま

した通り、この会社は、海外移住振興

のため次の業務を行なう株式会社であります。

政府は、かねてより米国の民間三銀

行との間に、移民借款の交渉を進めて参ったのであります。が、話し合いは有利に展開し、三行は借款を供与する意

向を表明して参りました。よって予算

の許す範囲内でなし得る財政出資を基

とし、これに民間資本を加え、海外移

振興業務を行う機関を設立し、これ

に目下交渉中の移民借款を受け入れ、

もって移住促進のため移住者が現地渡

航後の事業資金に事欠かぬよう、移住

者及びその団体の行なう事業に資金を貸

り付けるほか、必要あるときは、移住

者を受け入れる現地事業に投融資し、

また提案理由を説明いたします。

戦後中南米諸国に対する移住者の送

出は、昭和二十七年度末より開始され、

政府が送出しましたいわゆる計画移民

さらにまた場合によつては、移民を受け入れる現地事業を經營できるようにな

る。第三に、役員に関しては、取締役四

名以内、監査役二名以内とする規定に

なっております。

第四に、社債発行額の限度は、資本及び準備金総額または純財産額いずれ

か少い額の五倍以内と規定していま

す。

第五に、政府は会社の外債償還を確

保するため、会社振り出しの外貨手形をその満期前一日までに、政府が相手

方外国銀行から買い取る旨の契約をな

すことができ、また、会社の利息債務を政府が保証する規定となつていま

す。

第六、監督關係の規定を申し上げま

すと、外務大臣が会社を監督することとなつておりますが、社債募集、定期

の作成変更、毎営業年度の事業計画、

一年以上の資金借り入れ、重要財産の処分等については、外務大臣は大蔵大臣と協議して認可をすることになつております。

最後に、本会社は、一般的に本法律

案に規定する場合のほかは、もとより株式会社として商法その他の民事法の適用を受けるわけであります。が、会社の業務の公共性にかんがみ、会社に対する業務の公共性にかんがみ、会社に対する政府の監督は業務にまで及び、また役員その他の職員の不正行為に対しては重く罰する規定となつております。

以上をもちまして、本法律案の提

出理由及び内容の概要の説明を終ります。

政府の出資額は予算の範囲内となつております。

第一に、資本關係の規定であります。

何とぞ慎重審議の上、すみやかに

御採択あらんことを御願いいたしま

とは申し上げることができないわけでござります。そういう意味におきまして観光プロパーの仕事につきましては、現在運輸省の大臣官房の中の観光部がこれを所管しております。この所管の内容は大体交通関係の施設と宿泊関係の施設、それから外客に説明します旅行業者、通訳案内業者の取締り、その育成、それらの仕事をやっております。それ以外に交通施設につきましては道路関係におきまして、一部運輸省で所管しておりますが、それ以外の大部分につきましては建設省の所管であります。しかし道路におきましてこれが全部築光に属する保有关係ある行政と申上げることはできないかと思ひますから、そういう意味で他の省が所管するところは、観光に關係ある行政といろいろに私どもは解釈しております。そういうように各省で分担しておりますので、それを総合するために内閣の總理府に観光関係の担当者がございまして、各省のいろいろな施策につきましてそれを総合するためにつきましてその総合調整といふ仕事をやつておられるのでござります。

に一般の民間の学識経験のある方が大体メンバーになっておりまして、そこで審議会を開いて、日本の観光事業に対するいろいろの施策につきまして、内閣の方に建議をすることになります。内閣の方ではその意見従いまして、それを実行に移すというような段取りになつております。その事務局を総理府で引き受けてやつております。

○山本(利)委員 そういたしますと、その観光事業の審議会は、かりに事務局は総理府にありますとしても、外客誘致の事業を扱つておられる運輸省のことでも御存じだと思いますが、これは一体どういう間隔を置いて開かれておるのか、最近においてはどういう議題について審議されたか。つまりこういうことをお聞きするのは、一体この審議会は、日本の観光事業を発達させるためにほんとうに活躍しておるのかどうか、ただ名目上の飾りものだけに終つておるかどうか、この点について承わりたいと思うのであります。

○福永説明員 内閣観光事業審議会は、定例的に開かれるものではございませんけれども、その下にその連絡をやつておりますところの各省の関係課の担当官が、月に何回か集まって相談をしております。最近の内閣観光事業審議会の答申で一番大きなものは、日本の国際観光事業を促進するため、政府は総合的な観光事業実行の五ヵ年計画を早急に作成せよということです、現在内閣観光事業審議会の事務局を中心として、その草案を作成いたしておるわけであります。それ以外のことでは、審議会は特に国際観光に重点

を置いておるわけですが、いろいろの答申をしておる中でも、たとえば日本の国内の道路整備につきましては、ガソリン消費税を目的税的にどうですか、それに見合う金額を道路整備に使うといふことの答申をいたしました。その結果、ガソリン消費税に見合ふところの金額を持て道路整備のために使うことができるという特別の法案ができまして、現在それに基く五カ年計画によつて道路整備を行なつております。それ以外にも日本の国内の海上観光を促進せよといふ答申がございましたが、それに基きまして、たとえば瀬戸内海におきましては、新たに外客向きの航路を設定したりするよしなこともござります。事実その答申は相当重要なものを含んでおりまして、それに従いまして政府もできるだけのことをやつて参つたわけであります。

○山本(利)委員 その五カ年計画といふものをお尋ねりたいのであります。本日は時間もございませんし、資料を持つてないし困りますので、これに関する五カ年計画案といふものを書類として御配付いただきたいと考えます。それはもちろん審議権は審議会にあるのでありますけれども、われわれの方でも参考として承わりたいと考えます。

この観光事業については、民間でもたくさんの団体があると思うのですが、いますが、観光事業の振興のための民間団体の指導監督ということはどうでござりになつておるか、そしてその民間団体も相当な活動をしておるのかどうか。私の憂えるところでは、ただ誇大なる宣伝をしたり、あれこれして、観光客から不當な手数料その他を取る

というようなことがありましては、これが国の観光事業の振興を妨げるから、こういうことをお尋ねするのであります。ですが、その民間の観光事業に対する団体の模様について承りたい。

○福永説明員　ただいまの御質問でございますが、内閣観光事業審議会が政府に対して五ヵ年計画を作れといふことでございまして、それについて目下関係当局と折衝中でございます。その目標額は先ほど申し上げました数字で、それに対する具体的な政策については現在各省で立案中でございます。ある程度成案がまとまりましたならば、御連絡申し上げたいと思います。

もう一つは、民間の団体でございますけれども、私どもの運輸省の関係でございますと、海外に対するところの日本の観光宣伝を中心いたします団体といたしまして、現在国際観光協会というものがござります。これがニューヨークとサンフランシスコに宣伝の事務所を二カ所持つておりまして、年間政府の補助金を合せて約一億円前後で、海外に対する日本の経常的宣伝、それから外國の種々な貿易、運輸その他の催しものの参加に要する宣伝、そういう関係の仕事をやっております。国内の受け入れ態勢の整備についても、それと同様にその団体がこれを担当しております。それから日本の国内の観光事業の総合的な連絡調整機関といたしましては、全日本観光連盟といふものが、各地のかつての観光協会を統合した総合的な団体といたしまして、主として国内の観光事業振興のために施策をやつております。両方とも運輸省が認可している公益法人であり

ますが、監督は運輸省でやっておりません。
○山本(利)委員 観光事業があまり進まない一つの理由は、やはり資金難だと思ふのであります。いろいろ設備を整えるにしても、その資金の面から、観光事業のために外資導入ということを考えられることがあるかどうか。もしこの方面に外資を導入したら、国策上これは得策になるのではないかといふ点、及び昭和三十年度において、觀光事業のために運輸省ではどのくらいの予算を要求され、それが今審議にかかっている予算の上ではどの程度度上されておるかといったようなことを承わりたい。

これは主義、主張、党派を超いたしまして、アメリカ軍なんかいつまでも日本におられては國の名誉にも関するし、完全な独立も達しないし、そして七百余カ所の基地において、ことごとに生活問題とからみ、文教問題とからんで、至る所で問題を起しており、だれ一人としてこれを歓迎しておらぬない。あなた方や自由党に投票する島原の島民といえども、この軍事基地問題に対しても、みな反対をしておられる。そういう感情がありますから、再軍備を納得せしめるための一つの理由としての米軍撤退ということは、これはある意味で國民の要望に訴えるところがあると思うのです。しかしあなたは外務次官におなりになつてみて——野にあるときはもとよりそういうふうにお考えになつたでしよう、それはあなたの人の柄やお考えから見て、偽りだとは申しません。ところが外務次官におなりになり、しかも政務次官でありますから、その衝にお当たりになって、アメリカ軍またはアメリカの外交当局と接しられて、果してその可能性があるという認識をいまだにお持ちでございましょうか、正直なところを一つ言つてもらいたい。

を契機といたしました——その前におきましても御承知の通りアメリカの軍の方針といふものは、空軍に主力を置き、海軍並びに空軍を從属国に對する。私どもの見るところでは、アメリカ軍の主力として考へて、陸上軍はその肩がわりをさせたいという考え方を持つてゐるということは明瞭だと思います。私どもの見るところでは、すでに朝鮮戦争の起きた前におきましても、アメリカ軍部の中において、陸軍と特に空軍との間における意見の対立、一体いすれを戦闘力の主力とするかということについては、空軍がずっと優勢を占めてきておるわけです。あなたも軍隊へ行つておられた私は陸軍の幹部候補生で行つておりましたが、日本はかつては主力は陸軍であり、空軍、海軍は補助戦闘力として考えられておつたわけです。アメリカにおいては、特に前の戦争の経験と国内における世論等々から見ることと、もう一つ大きくは、戦争によりまして從属国化した諸国との作戦計画から見て、空軍を主力にしたい、海軍も主力にしたい、陸軍はこれは不得意であるし、從属性に考えていいきたいという考え方がずっとあるわけです。ところが朝鮮戦争によつて苦い経験をして、ますますその考えを強くして、そして一番消耗が多くて、一番費用がかかるて、そしてアメリカ国内の国民に一番人気の悪い陸軍は、現地調査をやつていきたいといふ考え方方に變つておることは、これはあなたもお認めにならざるを得ないと思う。私どもはそういうふうに見えておるので、そしたらまずと、陸軍はなるほど北海道初め撤退を始めております。これは日本の再軍備ができるからやがてすべての軍隊を引き揚げるため

の撤退ではなくて、今申しました、前來の第二次大戰後のアメリカ軍部内における方針、特に極東におきましては朝鮮戰争によつてその認識が強化された、それを行なつておるにすぎないのでありまして、アメリカ軍の主力、すなわち空軍、海軍は私どもは永久に撤退しないと思うのです。今度の協定でも、この日米間における軍事協定、安保条約その他のとりますても、これが期限が切つてないといふやうなへらほうな話は、當時私どもは国会に発言権のないときでありますから、切歎扼腕をいたしました。また最近における沖縄基地に対するかの國の軍部の人たちの態度等は、もう半永久どころか、永久基地だという考え方であり、しかもそれを実行しております。そのときに、陸軍についてはなるほど肩がわりはするでしようが、空軍、海軍を撤退するなんという考え方は、これは国民党を欺くもはなはだしいものだと私どもは思うのです。そういうことについて私の考えが間違つており、偏見であり、誤解であれば仕合せでござりますから、その考えが誤まつておるということなら、あなたが次官になつてかの国と一体どういう交渉をなさり、一体どういう材料によつて、われわれの考え方方が間違つておつて、あなたの方の考え方、すなわち一個師団や二個師団の陸軍の撤退をしたからやがて全部撤退するんだとおっしゃるその立論、つまり意見の食い違いですが、それを外交的材料の中から実証していただきたいのです。

種の折衝もしくは各種の会談によつて明瞭なところでございまして、永久にとどまるというよろんな意見はなくて、むしろ米側は早く撤退したいという気持ちを十分持つておるようでございまます。ただし空軍は陸軍と違いまして経費が非常にかかりますので、ただいまは米側に依存する必要がございまして、他の陸軍に比してその撤退の時期がおそくなることはやむを得ない事情であると考えております。

実につれて米軍が撤退しようということは明瞭にわかつております。今日憲法または皆さん方の御意見によつて、日本の防衛の限界といふものがきまつておりますので、航空母艦あるいは空軍等、経済的な面からもあるいはその他の面からも、これを持つことがいいか悪いかは別として、持つということは許されておりません。従つて、これは仮想であります、もしかりに日本の防衛が充実して、そういう段階に来て、日本が航空母艦なり飛行機を持つという段階に来たら、彼らはそれにつれて空軍といえども引き揚げるということは、私ははつきりした確信を持つております。

すから、私の質問の焦点に答えていた

○園田政府委員 最近行われた防衛分担金の折衝にいたしましても、分担金

の金額が当面の焦点ではございましたが、その論議の過程を聞いておりますと、むしろ金額の問題ではなくて、日本本自体がみずから守る意思があるかどうかということが重点であって、日本みずからがこれを守るの意思があり、守るの形態をとれるならば、その他の問題は、金額の問題にしてもあるいは撤退の問題にしても、日本国民の希望に従つてやることとは、各所に歴然とわかっております。具体的な折衝の内容を申し上げることは、その自由がありません。

の削減が米軍撤退の一つの客観的証左だとおっしゃいましたが、冗談を言つては困る。防衛分担金に伴う日米共同声明というものは、私もこの間農産物協定でも皮肉を申し上げましたが、エビでタイをつるようなものであつて、こちらはつられたのです。の中にはつきり書いてあるではありませんか。これからわれわれは日本国民の經濟的負担において——防衛分担金は今年度限りだ、だがしかし、三十一年度から、いわばわれわれは自己負担における防衛義務をアメリカに対しても負つたのが防衛分担金交渉の結果なんだ。そのことによって、どこにもわれわれは米軍の空軍または海軍が撤退する——しかも私が言うまでもないことがあります——が、最近の近代的なあれにおきまして、空軍も海軍も持たざる部隊などといふものは独立軍ではない。あなた方のいう軍隊が必要だという論

理に立ったとしても、最近において元軍、海軍の自主的な体制とそれからあれを持たないものは、あくまで植民地軍です。従つて、アメリカの経済的または戦闘的な消耗を負担せしめられたは植民地軍を作つてゐるにすぎないといわれわれはいわざるを得ないのであります。防衛分担金の削減は、あなた方の希望むところの日本の独立軍を作るための、何もそういうことの客観的証左にならないので、むしろ植民地軍陸軍の増強の義務を負はされたのが、防衛分担金交渉の結果であったといわざるを得ないではございませんか。そのほかに何がございましょうか。そういうことは資料にございませんか。

○園田政府委員 防衛分担金の折衝中、いろいろな会談の内容に現われてきますことは、米軍が日本の自衛力の増強を強く要請しておりますが、その要請をする理由としては、米軍が撤退しえるような情勢を早く作りたいということが、各種の言葉にも、各種の申し出等にも明瞭に出ております。

○櫻穂委員 それは陸軍のことであつて、しかも陸上軍が国内随所におきまして国民の反感を買ひ、反米的な世論を引き起すための媒介体になつておるということは、これはもうアメリカの軍の諸君ですらそういうことを感知しておるわけでござります。ですからそういう意味で、国民に対する一つの宣伝としてもそういうふうに考えて、そして米軍撤退のためだということとで、国民のある意味の米軍撤退の要求、すなはち独立の要求の何かにこたえる、そういう国民の何かに訴える、そういう世論指導の効果をねらつた言葉であつて、一方において沖縄、小笠

原に対するかの國の態度、並びに日本土地に対する彼らの態度、これらを見ますならば、みじんもそういう態度は出でない。で、いよいよ永久基地化をねらつてやつていることはじごく明瞭だと私は思うのです。一休どこにそりうござがございましょか。もしお差しつかえがあつて言う自由がないというならば、秘密会にして話していただきたいのです。どういう会談で、どういらう記録に残つているのか、議事録がありますならば、その必要が客観的にありますから、ぜひ示していただきたい。特に秘密保護法は、われわれが昨年これを論議するときにも言われたことが、これが萌芽だ、この核がやがて芽になります。しかもあなたの属する民主党の議員の諸君の中には、日本独自の軍機並びに軍作戦の秘密保護法を作るべきだといふ主張を強くされた事実が、昨年ですらあるのですございます。そういう萌芽としてこれを考へる、もう一つは、撤退どころか逆に原子力爆撃機も可能になるような巨大な航空基地の拡張に伴い、国民の生活を脅かし、国民の文教または生活感情に大きな影響を及ぼしている最近の事実、この二つは、米軍の最近の長期撤退問題にからんで、将来の国民生活にとつて深刻な問題だと思いますから、この一つ基本的なお考えをよく伺っておきたいのです。ですから、あなたも良識と良心をお持ちになつた國田政務次官ですから、一つ正直に答えていただきたいのです。

○園田政府委員　日本の防衛力の漸進的強化に従つて撤退したいということは、必ずしも陸軍ばかりではございません。米国は海空の自衛力の増強も強く要をしておりまして、その状況によつては逐次撤退したいという意思を持つております。

お話を中の沖縄、小笠原の返還等の問題も、日本がこれらの島を戦略的に使用し利用し得るようになることがこの返還の前提となつてゐるようなわけござります。

○磯穂委員　それは一体どこに、どこの事実の中にそういうことを実証するものがあるのでですか。

○園田政府委員　各種の折衝等によって、米軍の考え方の基本方針を私が判断した確信でございます。

○磯穂委員　だから、その確信をさきから伺つてゐるですからお示し下さい。

○園田政府委員　それは、各種の会議や折衝の全般的な問題の中で、いろいろそれを取捨選択してそのように判断をいたしております。

○磯穂委員　それで、きよろはそぞういう材料をお持ちになつておりますか。

○園田政府委員　本日は資料を持ってきておりません。

○磯穂委員　それでは、今の二点は大事でござりますから、この審議に当りまして、もし客観的妥当な理由がありますならば、次回に、秘密会にしていただかいてもよろしくうござりますから、ぜひわれわれの納得のいくような御答弁をお願いいたしたいと思います。きよろはこの程度でやめておきます。

○植原委員長 次に、国際情勢等に関する件について政府当局に質疑を行ないます。並木芳雄君。

○並木委員 園田外務次官に日ソ交渉のことについて質問をいたします。昨日二十四日第五回の日ソ交渉の会談が行なわれました。松本大使は抑留者の引き揚げについて先方と交渉したといふことを言明されておりますが、その通りだと思います。その他この内容について、われわれは政府当局に聞く以外は何も手がかりがないのですから、この際親切に御報告をしておいていただきたいと思います。

○園田政府委員 二十四日の日ソ会談の内容の全貌はまだ見ておりません。本日の正午から午後二時ごろにかけて翻訳が終了して見れると考えますので、内容はわかつておりますが、多分そのような点を主張しただらうということを、前々から経緯によつて想像いたしております。

○並木委員 抑留者の数字に先方と日本政府側との間に大きな食い違いがありますが、これは終局において解決の見込みはあるものとわれわれは期待しておりますが、それでよろしくうなぎをいいますか。

○園田政府委員 わが方の主張いたしました数字は、終戦当時の在ソ同胞の数から推定いたしましたのばかりではなくて、日本国内に残つておる各家族の方々からの意見を聴取をして、それを参考にし、またソ連から帰つてこられた方々からの資料等も聴取をした的確な数字でござります。ただいまのところ、ソ連側とわが方との意見の中に数字の食い違いが確かにございますが、これは逐次折衝されて、この問題が両

方とも了解のうちに取り入れられることになれば、行方不明並びに死亡者の調査等においては、わが政府の持つております資料をもちましてこれに協力の方を申し出でおりますから、その点は両方の意見が了解されることになるだ

的なやり方の事務的な問題等について、どこで会議をやつたがいいか、あるいはどういうふうな申し入れをやつたがいいか、こういう具体的な問題類を解決すべきであるという意見に大体一致をいたしております。ただその具体的なやり方の事務的な問題等について、どこで会議をやつたがいいか、あるいはどういうふうな申し入れをやつたがいいか、こういう具体的な問題類を

のものであるとがあるものであるとかいうことを申し上げようとしたわけじゃございません。この点一部誤報がございまして、A.P.にも間違った記事が載つておりますから、訂正を申します。申し上げました意味であります。

体新聞に載つておりますよな問題でございまして、国連加入の問題や領土の問題等もつけ加えております。
○並木委員 それはやはりわれわれは正式にはこの委員会であるいは本会議で聞く以外にはございませんから、國

されませんが、今の御質問に対しても簡潔に基本線だけを申し上げますと、元本が申し上げました通りにグロムイコの修正案を基本としたソ連の線でござりますが、モロトフが演説で言つておりまます通りに、これを全般的、理論的に

○並木委員 それならば非常にけつこうでございます。それについてお伺いをしておきたいのは、中共からの引き揚げの問題であります。これが同時に出てきたいきさつについては、政府は何かそこに裏があるとお考えになつておるかどうか。それともきさくばらんに、この問題だけはうちなことなどのだ、だから今までには政府が直接これに手をつけませんでしたけれども、これからは政府の責任において中共からの引き揚げを完了した、とから御意を

○並木委員 その点は非常に力強い答弁を得て意を強くした次第であります。これは私は非常に前進だと思うのです。従来の、ことに吉田内閣時代のあの態度から見れば、さすがに鳩山内閣の一大進歩であると思ひますから、ぜひ今の御答弁のように勢いよく前進をしていただきたいと思ひます。

は次のようなことでござります。条約以前、国交調整前というわけではございませんが、漁業問題は、御承知の通り領海の問題あるいはその他防衛上の問題等いろいろ論争の種になつておりますから、これは当然国交調整の条約あるいはその他の問題で最終的に決定はされるでございましょう。ただ私が申述べましたのは、その国交調整の話と合わせて、わが方はこうこうこういう問題だけは、一つ早急に何とか解決をしてくれという諸結果を提示いたしております。その中に引き易さの

速の加照と、それからまだ言われましたね、それを全部言つて下さい。
○園田政府委員 大体その辺でこかくべんを願いたいと思います。
○並木委員 ソ連側からもいろいろ詳し合いかが出了そらでございますが、これについて先般重光外務大臣は、例のサンフランシスコ条約会議のときにグロムイコ代表が演説をしたあの線で先生の申し入れが行われたようだといふ言明をされております。しかしその後情報は必ずしもそうでもないようあります。乍乍の事で、このかく一目

うと、必ずしもサンフランシスコ米約定等は行政協定等に抵触するものではなくて、併存し得るような解釈がとられます。しかし日本に対する関係からいいますと、たとえば将来の問題を日本いろいろの政策等から考えると、やはりグロムイコの言つた線に実質的には当てはまるようでござります。

○國田政府委員 先般衆議院の海外同胞引揚特別委員会におきまして御同様の意見と御質問を承わりまして、政府としては他の中共と日本との国交の問題、あるいは貿易、通商の問題とは、これは別個の問題で、人道上の問題でござりますから、引き揚げ問題だけは、たゞいままで三民間団体に委嘱をしてやつておりましたが、この段階にすれば、政府みずからが責任を持って引き揚げの促進なり事務をやることが当然であると考えて、そのよくな方針でおることを御答弁いたしましたが、本日の読売新聞では、部内において意見の対立があるかのごとき記事でございますが、さようではございません。意見が一致をして、政府が責任をとつて、これは直接引き揚げの問題として

次にお伺いをいたしますのは、漁業問題の解決の点であります。これは、國田次官が參議院で漁業問題の解決も、條約以前のものであるというふうに答弁されたるやに聞いております。私は、それがもつともじやないかと思うのですが、これは漁業条約とかあるいは通商航海条約そのものをさしてまで言われておるのか。それとも日下紛争中のものがござりますが、この紛争中に抑留されておる船舶とか、それから領海三海里、十二海里説ですか、それとの矛盾擅着なども解決することが先決だといふような意味でおそらく言われたのではないかとも私は思うのですけれども、その点をこの際はつきりしていたいだきたい。

問題も入っておることはすでに御承知の通りでござりますが、そのほかに当面の問題である、たとえば内閣委員会の太下源吾委員から言われた漁期を前にした領海における日本の自由操業の問題、あるいは拿捕されておる船並びに漁夫の返還の問題、あるいはそのほか難難その他に関する危急の問題だけは、早急に話し合いをしてもらいたいという意味を御報告申し上げたわけであります。

○並木委員 ただいま早急に解決すべき問題を例示されましてけつこうですが、そうすると、引き揚げの完了と漁業問題と、そのほかに何か二国間条約に至る前に解決しておきたいといひ希望で政府から申し入れをした項目はございませんか。

○園田政府委員 問題として提示した点はそのほか一二件ござります。大

ソ連との申し合せの段階になつておらず、ソシスコ条約と日ソ交渉との結果結ばるべき条約との間には矛盾はない、この二つは併存し得るのだといふ演説をしておりますが、どちらかといふことを私どもは知りたいのです。おそらく外務大臣も正確に検討した結果ではないだらうと思いますが、もうだいぶ前にちもたまつたから、この際もしクロムイコ代表の線であるならば、取りつく島はない、この会談は物別れになる。これはわれわれは非常に遺憾である。やはりモロトフ外相の線で行われておるものと思いますので、その点をはつきり言明していただきたいと思います。

それからソ連側の提案の中には、いつたと報道されておりますものの中にございましたが、どうかといふことが問題になつてくるわけです。私は今までの政府の答弁では、これは軍事同盟でない、従つてソ連が言うところの日本は戦争をやつておつた国と軍事同盟を結んではいけないといふ、あの禁句に入つてこない、差しつかえないといふように解釈するのであります。いかがでござりますが。

○國田政府委員 私が參議院の内閣委員会において答弁いたしましたのは、漁業の問題が国交調整もしくは条約前

ざいませんか。
○國田政府委員 問題として提示した
点はそのほか二、三件ございます。大

ますけれども、まだ発表をするという
ソ連との申し合せの段階になつております
ませんから詳細に御報告は申し上げら

○國田政府委員 ただいまの問題は非常に重大な問題でありますから、答弁を御容赦願いたいと思います。

○並木委員 それでは次に、ソ連が日本の国連加盟を支持するとの声明をしておられます。これも私は非常にけつこうだと思いますが、ただこれにはひもがついてはいけないと思うのです。その反対給付として中共の国連加盟を日本が支持すべしという交換条件がついてはいけないと思いますが、この点はいかがなものでござりますか。

○園田政府委員 これをお答えができるませんが、ひもはついておりません。

今折衝中の問題で、実は委員会その他における日ソ関係に対するわれわれの答弁は、ソ連の方でも非常に重要視をされておつて、信義を守つておるのかどうかということになるおそれもござりますから、答弁をごくんべん願いたい。

○並木委員 答えられないなら答えられないでいいのです。要するに答えられるのか答えられないのか、答えられるならどうだということをわれわれは国会議員として、ここで確かめておく必要があるから質問をしておるのであります。

次に賠償の請求権も放棄するのだという報道がありますが、この点もそういふふうに理解してよろしくうございまますか。

○園田政府委員 それも御答弁ができます。

○植原委員長 並木芳雄君、先の外交上のことを想定しての答弁を政府に求めるることは無理だと思いますから、あなたの質問は少し御注意を願います。

○並木委員 想定でなく、報道されているのだから……。

○植原委員長 今外交は日ソの間ににおいて進行中です。質問であろうとも少し御注意を願います。

○並木委員 それはよくわかりますが、政府当局で答えられなければ、それは答えられないと御答弁を願えれば……。

○植原委員長 常識上、答えられない質問をする必要はないと思います。

○並木委員 最後に政務次官に伺いますが、宗谷海峡、根室海峡、津軽海峡など、日本海に面する諸国に属する軍艦のみの通行のために開放されるという項目がありますが、国際法上こういうことが許されるものであるか、法律上の見解でけつこうです。

○園田政府委員 それもクロムイコの修正案を基本にしたものだというさつきの答弁で御勘弁を願います。

○並木委員 法律上はいかがですか。

○植原委員長 済んだことないですが、外交問題で、今重要な問題であるのに、ただ新聞に出ておることで想定しての質問は……。

○並木委員 法律上の解釈を聞いておるのでですから……。

○園田政府委員 今の問題は新聞に書いておることを基本にした御質問でありますて、正式に申し上げられません。またこれについて両方からの見解が述べられておりませんから、御答弁はできません。

○下田政府委員 一般的に法律の理論を申上げることも、実はこれから日本側の考え方を言おうというやさきでございますから、ここで申し上げることはできません。

並木君が御質問になりました、中国におります邦人の引き揚げ問題を、日本政府と中国政府との間で話し合いをして処理するということは、現内閣の外交針として私は一歩前進として賛成を表するものでござります。

それについてちょっとと関連してお尋ねしたいのは、先般御承知通り、日本の漁夫が難船をいたしまして、数個の死体がソ連領に漂流いたしました。これを向う側から未条約国の日本国民党であるが、人道上の立場に立ってぜひ受け取つてもらいたいという申し入れを日本政府に対していたされたのに対して、未条約国であるという理由によつて日赤をしてやらして、政府はそれに全然触れようとしないで、関係者並びにその遺族に対しましては非常な冷たい、暗い印象を与えたわけです。が、国交回復または国交改善といふ問題を超えたしました人道的な問題として、当然日本政府が当時漂流いたしました死体の受け取りを、責任を持つて積極的に、しかも早くやるべきものを、相手にされなかつた理由は一体どこにあるのか、中共との間ににおいても言つた理由によつて政府と政府の間でこの帰還問題を解決したいということであるなら、当然そのときにおいてもなすべきであつたにかかわらず、一体どこに違う理由をお認めになつたのか、その間のことを見明らかにしておいていただきたいと思います。

れと死体が漂流してきたから、これは埋葬してあるという手紙が、外務省の某局長の机の上に置いてあつたそ Rodgers が、従いましてこれは私個人の意見から申し上げますと、人道上の問題は国交とかあるいは通商の問題としてやるのが当然であると私は考えております。しかしその場合に、たとい死体になつて埋葬されております問題としては、無論代理部として認めておりません。代理部として認めるかどうかということは重大な問題でございまして、暗号並びに電報発送の権限並びに自動車の権限等、これは外交上の折衝の一つの特権でございまして、ただいまのところ正式に認めしておりません。認めないが、これは人道上の問題であるから、これで直ちに政府がその中に入れによつて特別どうこうするという相談や会議をしておると、それはまた一日や二日で解決できる問題じやございません。そこでとりあえず人道上の問題で、いろいろ事務処理上は難点はあるが、早急に解決しなければならぬ問題であるというので、日赤と水産庁にその日に通報しまして、日赤並びに水産庁の方から向うに打電してもらひ、そして向うからしかば死体を引き取る意思があるならば、それに関する通知をしろというので、こちらから通知をして、そうして二十一日だったと思いますが、樺太南端で海上保安庁の船で、向うの軍艦から死体を受け取つたわけございます。

赤でおやりになつたのでしょら。そんを政府は、日赤などを使いにならむいで、向うの本国政府——狸穴は認めないとおっしゃいますが、鳩山さんはこの今度の交渉には、狸穴を通じてドムニキー氏とお会いになつたり、そしたらこれが向うの政府の正式な意見であるかといふかをはつきり確かめておやりになつた。それとも矛盾いたします。矛盾いたしまですが、もしまだ一部事務当局で、狸穴の国際法上の地位についていろいろ法理論をおやりになる方があるとしても、人道上の問題ですから、通告に対しても、人道上の問題ですか、昭和会して、ドムニツキー氏から申し入れたことなどをなさらないで、当然政府は直接責任をもってお引き取りになるべきであります。その方が早く、しかも遺漏なく解決ができると思うのに、そういうことをなぜなさらなかつたか。それを今まで中止の引き揚げの場合には、日本政府が向うの政府と直接の交渉で責任をもつて解決するといふ、この違いの理由を明らかにしていただきたいと思うのです。

○櫻谷委員 それでは今まで中共の殘留邦人の引き揚げ問題を日赤を使ってやつてこられた慣例を破つて、今度政府と政府の間でやろうという理由は、どこにありますか。

○園田政府委員 それは御承知の通りに、日本と中共が直接話し合いをする機会は、今のところ全然ないわけございません。しかもそういう問題ばかりでなくして、人道上の問題であるから、やはり直接政府が責任をもつてやることが当然であろうと考え、今まで各種の国際情勢からそういうことが踏み切れなかつたのでございますが、人道上の問題であるから、いろいろな方面においてもこれを種々理解納得する自信と事務的な準備ができたから、そういうことをしたいというわけでございまして、ただいまの遭難死体の問題も、政府がみずから直ちにやつた方がいいということは当然でございますので、今後はそういうことでおしかりを受けることはないと考えております。

○櫻谷委員 御答弁感謝いたします。すなわちソ連であるから日赤を使い、中共であるから政府がやるという意味ではなくて、時間的にそういう方法と態勢がきまらなかつたから、中共の引き揚げ問題以後になつたのだ、これからはそういう問題については、相手がソ連であろうとあるいは北鮮であろうと、どこの国であろうとを問わず、政府が直接おやりになるという方針が確立されたと理解してよろしくうござりますね。

○國田政府委員 そういう意味で中共の引き揚げ問題は取り上げたわけでございますので、ソ連の問題に対しましても、すでに交渉も始まつたことござりますから、そういうことで御注意を受けることはないと考えます。ただしこれは人道上の問題であるから取り上げるという意味と、国際情勢上これは種々納得を受けるという両方の面がございますので、北鮮の問題については、まだ今のところ検討しております。

したことは、条約前においても、中国との間に政府は貿易協定を結ぶことはできるならば差しつかえないと考えておるという考えを主張された。ところがその後あなたの管轄下にある事務当局の方々は、それはちょっと困る、なぜかといえば、国交回復をしなければ、そういう問題について政府が締結するわけにいかない、文化交流等についても、そういう考え方をお持ちのようで、せっかく鳩山さんがそういう方針を示されたにかかわらず、事実はそれを事務当局の御解釈によつてチェックされて、そうして今日までそれが停滞いたしておるわけです。あなたは政務次官として、このお考え方に対ししてどちらをおとりになるのか、われわれは当然鳩山さんのお考えが正しいと思うし、あなたも同感だと思うのですが、今後の日中間の貿易または文化交流促進のために努力していくだがなければならないあなたですから、あなたの基本的なお考えをこの際伺つておきたいと思うのです。

そのような方向に前進したいと考えております。○穂積委員 そうすると、あなたの考え方は、大体事務当局のお考えではなくて、鳩山さんのお考えと基本的には同じであるから、これから事務当局を駆使して、それを前進するようにに努力したいというお答えをいただいたと理解しました。今後ともそういうふうにお願いしたい。
続いて関連でお尋ねいたします。実は先般も通商局長によつとお尋ねしたのですが、ついせんだつて、この協定の第一回の初取引といいたしまして、大豆五万トンに対するオファーが参つております。そのオファーは、大豆は、御承知の通り、甲類物資でござりますから、見返りとして船舶その他必要な商品を九ヵ月以内に受け取りましようという記載があつて、それでも申し入れがあつた。それに対して事務当局のお考えは、L Cにそのことを明記していただきないと、バーチャル取引の形式に当らないから、L Cに記載することを絶対条件とするという御答弁であつたわけです。従つて今度の大豆の取引に対しては、今の形ではこれを許可するわけにはいかぬということです、今停滞いたしまして、非常に日本の消費生活の将来に対して不安を与えておるわけでございます。同時にせつかくあなたも協力を惜しまない日中貿易促進に対しまして、実は最初の取引であるにかかわらず、これがつまづいたまま今日あるわけです。これは当然あなたは認めていただくべきだと思いまが、認めていただけない理由につ

伺つておきたいのです。

○岡田政府委員 ただいまの御質問は、これを許可するのは外務省の管轄ではなくて通産省だろうと心得ておりますが、貿易の問題に対しても通産省にこれを許可するに際しまして外務省の意見を問い合わせては参ります。しかし許可するのは通産省でございまして、外務省の意見を、たとえばことこの契約は、これを許可することが外交上何か問題が出てくるあるいは出てこないか、こういう問い合わせがあるだけだと私は考えておりますが、さらに詳細なことはあとで調査をして御報告を申し上げます。

今の中題は、私の考え方としては価格と品質さえよければ、この買付を許可することに問題はないと考えておりますが、L Cの件は調べて御報告をいたします。

○継続委員 これで質問を終りますが、あと岡田委員からも質問がありますからお譲りいたしますが、これは実は信用問題なのです。オファーの中に書いてもL Cの中に書いても同じことです。しかも相手は世界隨一信用の置ける取引相手であつて、中共政府の貿易の今までの実績からいきますと、L Cの上で見るとストレート決済、片道決済のように見えますけれども、実際はオファーの中に明記して、そして九ヵ月以内に甲類物資その他必要なことを認めた例が昨年度、一昨年度の取引の中にございます。従つてこの問題は、この許可権を握つておるのは

むしろ通産省であるということは私も承知しております。承知しておるにかかわらず時に外務省の政務次官にそのことをお尋ねしてあなたの考え方を伺つたのです。おそらくあなたはこれは促進すべきだというお考えであろうとわれわれは期待したのですが、大体その基本方針だけ伺つておいて、そしてあなたの所管ではないからその許可をすることを約束してもらいうことを求めておるわけではございません。外交に関し貿易に関することです。許可権は官庁の所管の手続上通産省にございましても、貿易問題を無視した外交なんというものは今日ございませんよ。経済外交を無視した貿易といふのは今日ない。従つてこの問題についてはあなたの方の経済局を中心にして、これは重大な国際問題でございまさらない形式にとらわれないで――昨年度、一昨年度にもそういう例が幾つかあるのです。大豆のみならず塩、米等についてもございますから、それを調べた上でそういうふうに努力していただけるかどうか、私の申すことが事実であるとしますれば、その線に沿つて努力を惜しまないかどうか、その基本的な態度を伺つておきたいのです。

○岡田政府委員 努力するのは当然でござります。

○岡田委員 ちょっとと関連して。今の種種君の質問に対する答弁ですが、特に中国の、向うに在留している邦人の帰國の問題については、政府間で交渉するという構想があるようなお話をされが、これは重大な問題です。この問題についてはどういう具体的な構想を

持つておいでになるか、まず第一に、この点もう少し詳しく承わりたいと思います。

○岡田政府委員 人道上の問題でござりますから、あまり重大な問題とせずにはいたしたいと考えております。具体的な問題はただいま検討中でございまして、大体二週間か三週間以内に正式に申し入れをするなり御報告を申し上げたいと考えておりますが、まだ具体的なやり方を事務当局内で調整中でございます。

○岡田委員 現在中国にいる在留邦人の大半は、あなたも昨年中国に行かれ十分御存じの通り、戦争犯罪人としての扱いを受けている者が大半であります。従いましてこれは單に人道上の問題といいましても、これを日本に帰すという問題になつて参りますと、相当いろいろな関係が出て参ると思いますし、その交渉も政府が話をしたからそのままできるといふような、そういう簡単な問題とは私考えておらないのです。特に在留邦人の問題で政府間の交渉になつて参りますと、向うにやはり日本の外交特権を持つておる者が派遣されていくことが前提になります。そこままで立つてだけでも、中国に対し領事を常置してこの問題を解決するということは、もし政府が真剣にこの問題にとつ組んでいくとすると、必ずしも政府が真剣にこの問題にとつ組んでいくとすれば必要になつてくると思います。こういう点からいって、領事派遣問題についてはどういう見解を持っておいでになりますか。

○岡田政府委員 ただいまのところ、そこまでは考えておりません。○櫻原委員長 次会は公報をもつてお知らせいたします。本日はこれにて散会いたします。
午後零時十九分散会

〔都合により別冊附録に掲載〕

航空業務に関する日本国とカナダとの間の協定の締結について承認を求めるの件に関する報告書
船舶の滅失又は沈没の場合における失業の補償に関する条約（第八号）の批准について承認を求めるの件に関する報告書
海員の雇入契約に関する条約（第二一

十二号）の批准について承認を求めるの件に関する報告書
船上で使用することができる児童の最低年令を定める条約（千九百三十六年の改正条約）（第五十八号）の批准について承認を求めるの件に関する報告書
船員の健康検査に関する条約（第七十三号）の批准について承認を求めるの件に関する報告書
商品見本及び広告資料の輸入を容易にするための国際条約への加入について承認を求めるの件に関する報告書
観光旅行のための通商上の便宜供与に関する条約の批准について承認を求めるの件に関する報告書
宣伝用の資料の輸入に関する議定書の批准について承認を求めるの件に関する報告書